



**Convocation à l'AG 2025  
de l'ADCGG 41 en page 4**

Chers amis

Ecrire le bulletin de liaison de notre association en plein été, sous des chaleurs torrides, en voilà une idée ! Les chasseurs de grand gibier sont plus habitués aux belles couleurs d'automne de nos sous bois ou à un bon vent du Nord, bien glacial, soufflant parfois lors des battues hivernales... Mais ne soyez pas impatient cela va arriver !

Avez-vous profité de « l'intersaison » (mais il y en a-t-il vraiment une ?) pour visiter quelques Fêtes de la Chasse, pour entretenir les territoires qui vous accueillent, pour anticiper la fin des munitions sans plomb et refaire la convergence de votre Express, pour régler vos optiques ou tout simplement « chasser » comme nous aimons tous le faire, lors d'une belle matinée d'été, à la poursuite d'un brocard désiré ou approcher des sangliers en train de se repaître des épis de blés pas encore mûrs ?

Vous découvrirez en page 3, que vos administrateurs n'ont pas chômés cet été, puisque l'association vous propose un stage de tir sur sanglier courant d'une demie journée... L'occasion de parfaire votre entraînement à quelques jours de l'ouverture générale. Attention les places sont « limitées ». Ne tardez pas à vous inscrire.

Ce stage est ouvert aux chasseurs « non membre » de notre association, (avec un tarif différencié), l'occasion justement pour eux de découvrir une des facettes de l'ADCGG 41... Et si vous invitiez un ami chasseur, pas encore membre ? En faisant ce geste très simple, vous contribuerez, à votre niveau, au dynamisme de notre association... Vous savez tous que « *les petits ruisseaux font les grandes rivières* ». Alors, chiche !

Ce numéro 56 du Volcelest, **tient lieu de convocation à l'Assemblée Générale annuelle de votre association pour l'année 2025. Vous retrouverez la convocation en page 4.** Au plaisir donc de vous y revoir nombreuses et nombreux.

Bonne saison de chasse à tous, dans la prudence et l'éthique qui caractérise notre belle passion

Philippe LAVALLART

Président

## INTERVIEW AVEC... Nicolas CROCE, Directeur de la Forêt et de la Biodiversité du Domaine National de Chambord

**Le Volcelest:** Bonjour Nicolas Croce, pouvez-vous rapidement vous présenter devant les membres de l'ADCGG 41 ?

**Nicolas Croce:** J'ai intégré le Domaine National de Chambord en septembre 2024 pour occuper le poste de directeur de la forêt et de la biodiversité. Je gère donc le domaine forestier de Chambord et de Rambouillet. J'occupais précédemment des fonctions au sein de l'Office Français de la Biodiversité comme Chef de service des domaines d'intérêt national au sein de la Direction générale. Depuis mon arrivée, je participe activement à la réorganisation des services de l'ancienne direction de la chasse et de la forêt vers cette nouvelle direction de la forêt et de la biodiversité. La création de cette direction témoigne de toute l'importance accordée par Chambord aux enjeux de préservation de la nature et du lien fort entre chasse et conservation de la biodiversité. A ce titre, la gestion de la chasse est rattachée à ma direction.

**Le Volcelest:** Vous êtes arrivé depuis un an, quels sont vos premiers ressentis sur Chambord ?

**Nicolas Croce:** Je dois dire tout d'abord que c'est un honneur et un bonheur de travailler dans un domaine aussi prestigieux. Chambord est un véritable « trésor de biodiversité » qui tient sa richesse de la diversité des milieux. Si l'écosystème forestier est largement représenté au sein des 5 440 hectares du domaine, la diversité des milieux naturels que l'on trouve est exceptionnelle (milieux humides avec 11 étangs et plus de 300 mares forestières, landes à bruyère hébergeant des espèces de passereaux remarquables comme la fauvette pichou, milieux ouverts et agricoles dans un état de conservation remarquable etc.) Les enjeux de connaissance, de conservation et de valorisation de ce patrimoine naturel sont nombreux et passionnants. Faire face à de grands défis comme l'impact du changement climatique sur la forêt et plus globalement sur les milieux naturels constitue un enjeu majeur

**Le Volcelest:** La symbolique « chasse » de Chambord est très forte. Pouvez-vous nous faire remonter un peu le temps ?

**Nicolas Croce:** En effet, le fameux « relais de chasse » de François 1er a de quoi impressionner. Même s'il n'aurait séjourné que 73 jours à Chambord, il a laissé son empreinte sur tout le Domaine, en commençant la réalisation du mur d'enceinte de 32 km de long, qui en fait la plus grande forêt close de France et même d'Europe. La chasse a perduré au fil des siècles, elle a évolué, elle s'est diversifiée et adaptée en fonction des périodes de l'histoire, du contexte sociétal, de la sensibilité des décideurs etc.

Chambord incarne le patrimoine cynégétique Français. La chasse est pratiquée sur le domaine depuis 500 ans et sa pratique a évolué au cours du temps. Différents modes de chasses ont été successivement mis en œuvre sur le domaine : La vénerie jusqu'en 1947, la chasse à tir à la billebaude, jusqu'en 1970 puis à partir de 1970, la chasse se structure sous l'impulsion du Président Pompidou et avec l'expertise de son ami François Sommer, bien connu évidemment des membres de l'ANCGG, l'organisation de battues en lignes se met en place avec le statut de domaine de chasses Présidentielles.

## INTERVIEW AVEC... Nicolas CROCE

C'est l'époque des fameuses « chasses présidentielles » qui ont sans doute connu leur apogée sous Valéry Giscard d'Estaing. Le statut de chasse présidentielle demeure sous les différents présidents de la Vème République, mais disparaît en 2010 sous Nicolas Sarkozy. A partir de 2005 la mission cynégétique du Domaine est clairement définie au travers du décret de création de l'Etablissement public de Chambord. Chambord incarne le patrimoine cynégétique, et représente un véritable « conservatoire de la chasse ». Les maîtres mots deviennent la tradition cynégétique, le savoir-faire, le protocole (rigueur des agents, organisation, process) et capacités d'adaptations et d'innovations, avec par exemple la mise en place de la traque affût ces dernières saisons.

**Le Volcelest:** Justement sur ce dernier sujet nos lecteurs sont très curieux de connaître vos impressions

**Nicolas Croce:** Lieu d'innovation depuis toujours, Chambord a pour ambition d'expérimenter et d'évaluer de nouveaux modes de chasse toujours plus sécuritaires et éthiques. Le maintien d'un haut niveau d'expertises sur les thématiques cynégétiques et la promotion des méthodes de chasse durables et modernes constituent un enjeu majeur dans le projet d'Etablissement (en plus des enjeux d'équilibres des populations d'ongulés). Aussi, sans opposer les modes de chasse, les équipes de Chambord aménagent le domaine, fabriquent des miradors, organisent des journées de chasse en traque-affût depuis 2023. Nous continuons à chasser en battue mais développons et évaluons le modèle de chasse en traque-affût.

Cela implique de très nombreux aménagements et de fait l'entretien de nombreux postes de tirs ! entre les 2 000 postes de chasse en battue et les presque 400 miradors de traque-affût l'investissement des agents est importants.

Par ailleurs, la mise en place de la traque-affût exige une connaissance fine de son territoire. Dans ce nouveau contexte de chasse, nous devons « réapprendre l'utilisation du domaine par les animaux ». Il faut en effet parfaitement connaître les coulées de fuite des animaux, il faut bien entendu dans les premiers temps: essayer, se tromper, s'adapter, se remettre en question. Il y a lieu d'être discret et rapide dans la mise en place et de prendre en compte l'évolution de la végétation, les coupes, les parcelles en régénération, les saisons, la météo etc ...

**Le Volcelest:** Que peut-on dire des premiers résultats ?

**Nicolas Croce:** Ils sont très encourageants.

Le nombre de balles pour prélever un animal diminue de 7 à une moyenne de 2,4 balles. C'est un bon début mais qui peut toujours s'améliorer. Tendre vers 2, voire en dessous, serait un bon objectif. Un autre chiffre à prendre en considération est la valorisation des carcasses. Aujourd'hui environ 60 % des animaux prélevés intègrent une filière venaison. Nous pouvons augmenter le nombre d'animaux « collectables » en améliorant la qualité des tirs, on peut là aussi avoir une marge de progression intéressante. Les retours des chasseurs sont également très encourageants. De nombreux participants sont enthousiasmés par cette immersion dans la traque au cœur des parcelles que suggère la traque-affût.

**Le Volcelest:** Quelles sont les autres activités techniques du Domaine ?

**Nicolas Croce:** Elles sont très nombreuses. Je peux citer par exemple une très belle collaboration entre Chambord et l'OFB sur un programme scientifique de connaissances sur les ongulés en général et plus particulièrement sur le cerf élaphe et sa démographie. Les équipes de l'OFB et de Chambord travaillent conjointement sur la collecte de données, la capture d'animaux, l'analyses des mesures etc.

La FDC 41 collabore également avec la mise à disposition d'un drone et d'un télépilote pour la capture des faons au printemps pour les munir de dispositifs de marquage.

Nous ne pouvons pas oublier les célèbres panneautages, qui ont servi à véritablement « repeupler la France » en cervidés et qui aujourd'hui permettent de poser des colliers GPS pour les étudier. Il y a aussi les comptages ouverts au public ou les pêches d'étangs, qui parfois rassemblent près de 200 personnes, véritables éléments fédérateur avec le tissu local et révélateur de l'ancrage territorial de Chambord en Sologne.

**Le Volcelest:** et l'avenir de la symbiose « forêt-gibier » dans tout cela ?

**Nicolas Croce:** L'équilibre forêt-gibier est un enjeux majeur pour nous. A l'heure où la durabilité de la forêt française et notamment de Chambord est menacée par le changement climatique, la notion d'équilibre est d'autant plus important. Le programme scientifique que j'évoquais précédemment et la mise en place des ICE depuis de nombreuses années, nous permettent de suivre assez finement les populations de cerf élaphe et de chevreuils au sein du domaine. Ainsi, nous avons constaté une diminution de la population de cerf avec notamment des ICE qui répondent très bien. La baisse de l'abondance qui est suivie par les comptages nocturnes est corrélée avec l'augmentation de la masse corporelle des faons, donc des paramètres de performances. Ce site vitrine pour la gestion d'un espace de demain doit être un support d'études, de recherches, d'expérimentations, une sorte de laboratoire.

La nouvelle stratégie de biodiversité doit véritablement devenir une passerelle, un pont, entre le passé et le futur de la biodiversité des forêts françaises.

**Le Volcelest:** Merci Nicolas CROCE pour ces quelques mots et réflexions. L'ensemble des membres de l'ADCGG 41 vous souhaite une bonne réussite dans tous vos projets.



Photo : Francis Forget

## Stage de tir sur sanglier courant



L'ADCGG 41 soucieuse d'apporter aux chasseurs une aide dans la pratique du tir de chasse en battue, organise pour les chasseurs de Loir-et-Cher et par le biais de ses moniteurs de tir, un stage de tir sur sanglier courant.

Il vous apportera sûreté, habilité et adresse, dans la chasse du grand gibier.

Ce stage d'une demi-journée aura lieu **le samedi 13 septembre 2025, au stand de tir de La Chaussée Saint Victor**. Venez avec votre arme et vos munitions.

Participation financière **15 € pour les membres de l'ADCGG 41** et 40 € pour les non membres. Dans la limite des places disponibles.

### Pour vous inscrire ou vous informer, contactez

**Didier BOUCHE    06.88.21.92.44    d.bouche@wanadoo.fr**

## Brevet Grand Gibier 2025

C'est finalement 11 candidats qui se présentèrent pour l'examen final du Brevet 2025. 7 ont réussi à satisfaire aux épreuves organisées comme d'habitude à la FDC 41; De beaux scores et une mention particulière pour Charlotte Huet seule représentante féminine qui décroche sa médaille et Mathias Dervault qui est le major de promotion cette année. A noter que Mathias a réussi son brevet or « carabine et arc... » Bravo à lui et bravo à tout nos valeureux concurrents !



Il est déjà l'heure de se motiver, ou motiver vos camarades de chasse, **pour l'édition 2026...**

Séances de révision à partir de mars

responsable du Brevet :

**Florent GASPARI**

**[adcg41@outlook.fr](mailto:adcg41@outlook.fr)**

**06 72 45 66 97**



## Agenda

13 septembre 2025, formation tir de battue du grand gibier

19 septembre 2025 41ème AG de l'ADCGG 41

Mars 2026 expo des trophées

24 avril 2026 AG de la FDC 41... les « 100 ans »

29 et 30 mai 2026, Journées Nationales ANCGG à Vendes (Cantal)

GAME FAIR 2025, encore un grand cru à mettre à l'actif du stand ANCGG. Une foule énorme qui se presse pendant les 3 jours de la manifestation pour admirer cet ensemble incroyable de plus de 100 trophées de cerfs « têtes bizarres ». C'est le souvenir que l'on gardera du stand ANCGG, toujours aussi bien décoré. Bravo à tous les contributeurs qui ont fait rêver des milliers de visiteurs ! Une exposition photos de très grande qualité qui accompagne ces trophées, que rêver de plus pour une belle promotion de cette passion qui nous est chère. Vivement l'année prochaine où le chevreuil sera à l'honneur !



## CONVOCATION ASSEMBLEE GENERALE

**L'assemblée générale de l'ADCGG41 se tiendra  
le VENDREDI 19 SEPTEMBRE 2025 à 18H30  
Salle de réunion de la FDC 41 à Vineuil**

Ordre du jour

**Rapport moral et d'activité de l'Association**

**Rapport financier**

**Remise des diplômes du Brevet Grand Gibier**

**Projets pour l'association**

**Questions diverses**

**Un pot de l'amitié, clôturera l'assemblée générale**

Fin mai 2025 l'ANCGG a fêté dignement ses 75 ans lors de ses **Journées Nationales dans le Château de Chambord...** L'occasion d'échanges et de nouvelles rencontres passionnantes entre les différents intervenants et les responsables nationaux de la chasse du Grand Gibier.

Près de 200 responsables des associations départementales avaient fait le déplacement pour cette occasion unique. La qualité des débats a été à la hauteur du lieu qui nous recevait. Le prochain *Grande Faune* les relatera.

Cette édition, que notre département a eu la fierté d'accueillir, restera dans les annales !

*Ici, le Président de l'ANCGG, Matthieu COUSTY à la tribune, devant un logo plus vrai que nature !*



ADCGG41  
Président  
Philippe LAVALLART  
40 Grande Rue  
41 500 Lestiu  
Téléphone 06 08 10 10 24  
p.lavallart@orange.fr



Retrouvez nous sur le Web [www.ancgg.org/ad41](http://www.ancgg.org/ad41)

La chasse du grand gibier est toujours la cible de nombreux détracteurs (suppression de la chasse le dimanche, retour de la chevrotine, du tir du chevreuil à plomb, etc..etc..)

Notre association a besoin de vos remarques, suggestions et donc de vos adhésions pour défendre notre passion .

**Adhésion pour l'année 2025 à l'association ADCGG 41 .....25 €**

**Adhésion 2025 ADCGG 41 + abonnement à la revue Grande Faune.....60 €**

Merci de nous adresser votre cotisation sans tarder, cela nous évitera des relances inutiles !

**Trésorier : Bernard MEZIERES**, 63 rue Masséna 45240 La Ferté Saint Aubin 0607704086 mezieresbernard@yahoo.fr